

Combien de musulmans en Belgique ?

On estime que la population musulmane belge est issue à 80/90 % du mouvement migratoire des années 1960 via les accords bilatéraux¹ entre le Maroc et la Turquie. Elle va progressivement augmenter à cause de plusieurs facteurs: le cycle naturel des naissances, le regroupement familial², les mariages des musulmans et musulmanes belges avec une personne du pays d'origine, les demandeurs d'asile, les conversions³, l'immigration illégale, etc.

Il faut évidemment y ajouter les convertis, dont le nombre reste très difficile à évaluer, ainsi que les immigrations assez nouvelles de populations d'origine pakistanaise ou encore irakienne et syrienne, liées aux demandes d'asile de réfugiés⁴. Régulièrement donc la question est posée aux chercheurs : combien y a-t-il de musulmans en Belgique ? Comme il n'existe pas de chiffres officiels concernant la religion en Belgique, car ce type de recensement⁵ est interdit par la Constitution, il est difficile de calculer le nombre exact des musulmans.

En mai 2016, le sociologue Jan Hertogen arrive à un résultat surprenant et extrêmement précis : 781 887 musulmans (soit plus de 7 % de la population) seraient présents en Belgique. Il ajoute même que ses chiffres sont sous-estimés car sa méthode ne lui permet pas de prendre en compte les convertis. On le voit pourtant, ce chiffre ne constitue plus une estimation. Or, il faut garder en mémoire plusieurs limites à ces chiffres.

Des limites pour calculer le nombre des musulmans en Belgique

La première c'est que les pays où l'islam est la religion majoritaire, comme le Maroc et la Turquie, comptaient d'importantes minorités religieuses non musulmanes (chrétiens, juifs), mais également des populations dont le lien avec l'islam est discuté. La deuxième limite, un réflexe courant consiste à considérer que toute personne d'origine turque ou marocaine (voire d'autres pays de culture musulmane) est forcément musulmane. Certaines personnes d'origine turque et marocaine réfutent cette attribution identitaire de « musulman »⁶. Enfin, il existe aussi une pluralité des appartenances et des pratiques au sein de la communauté musulmane (croyances, héritages culturels, pratiques religieuses, rituels, etc.) ou de manières de vivre son islamité que l'étiquette « musulman » ne représente pas fidèlement.

En effet, faut-il par « musulman » prendre en compte la croyance religieuse ou le référent culturel ? En effet, en l'absence d'une question explicite dans les recensements statistiques ou dans toute autre enquête, il est difficile de déterminer les convictions et les croyances

¹ Entre deux pays

² Action de faire regrouper différentes membres d'une famille

³ Le choix de l'islam par des personnes non-musulmanes

⁴ Des personnes qui quittent leurs pays pour pouvoir poursuivre leur vie en sécurité dans un autre pays

⁵ Enquête pour dénombrer le nombre d'habitants

⁶ Elles n'acceptent pas la religion musulmane comme caractéristique



religieuses. C'est pourquoi les personnes issues d'une famille ou d'un pays musulman ne sont pas toutes à considérer des musulmans.

Combien de musulmans vivent en Europe ?

Dans ce cadre, il n'est pas inintéressant de constater que plusieurs pays européens surestiment considérablement la population musulmane dans leur pays par rapport à la réalité. C'est ce qui ressort d'une enquête. En effet, pratiquement tous les pays interrogés (40 au total) surestiment leur population musulmane et la Belgique en fait partie, avec la France, l'Allemagne ou encore la Grande-Bretagne. Si la France occupe la première marche du podium (nos voisins pensent que 31 % des Français sont musulmans, alors que cette branche de la population se situe autour des 7,5 %), les Belges pensent que 23 % de la population est musulmane (pratiquement une personne sur quatre). Les Belges pensent qu'ils atteindront 32 % de la population en 2020, alors que les prévisions réelles s'élèvent à 7,5 %.

Il faut dire que les chiffres relatifs au nombre de musulmans en Belgique ont été instrumentalisés dans des débats mettant en scène l'idée que certaines villes – en l'occurrence Bruxelles – seraient bientôt majoritairement musulmanes, avec l'idée sous-jacente⁷ d'une certaine invasion irrémédiable⁸, thématique emblématique de l'extrême-droite. Il ne s'agit pas uniquement de dire que l'estimation faite par Jan Hertogen en 2016 est hautement imprécise et donc fautive, mais surtout qu'elle produit une sorte d'étiquette, celle du « musulman » qui gomme⁹ la multiplicité des manières de (ne pas) croire et pratiquer.

Source :

Texte publié par Corinne Torrekens, le 30 mars 2018 : <http://www.o-re-la.org/index.php/analyses/item/2183-combien-de-musulmans-en-belgique> (modifié)

AVANT LA LECTURE

1. **Regardez** la statistique sur les musulmans en Europe. **Devinez** le pourcentage des musulmans en Belgique, en Allemagne et en France.
2. **Recueillez** vos connaissances générales sur l'islam et les musulmans. Prenez des notes.
3. **Comparez** vos résultats à ceux de votre camarade.

PENDANT LA LECTURE



Lisez l'article et **dégagez** les caractéristiques des musulmans en Belgique.

APRÈS LA LECTURE :

⁷ cachée

⁸ Qu'on ne peut pas changer

⁹ faire disparaître

